

МУНИЦИПАЛЬНОЕ КАЗЁННОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ
«ИСТОРИКО-КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ»
Районная краеведческая конференция
«НАША ПАМЯТЬ – НАША ПОБЕДА»,
Посвященная 75-ю Победы в Великой отечественной Войне 1941-
1945гг

Мой прадед – участник Великой Отечественной войны.
Демидов Василий Иванович

Выполнил: Демидов Евгений Иванович,
студент 2Б курса, специальность
«Преподавание в начальных классах»,
ГБПОУ ИО «Киренский профессионально-педагогический колледж»

Руководитель: Демидова Елена Михайловна,
преподаватель истории

г. Киренск, 2020г.

СОДЕРЖАНИЕ

Введение	3-4
Основная часть.	
Мой прадед участник Великой Отечественной войны.....	5-14
Глава 1. Боевой путь.....	5-12
Глава 2. Жизненный путь.....	13-14
Заключение	15
Источники	16-17

ВВЕДЕНИЕ

*Наша история, это люди, чей жизненный опыт и знания должны передаваться из поколения в поколение, как и память о них.
«Историческая память – фундамент человеческой культуры»
Д.С.Лихачев*

Великая Отечественная война закончилась 75 лет назад. В последнее время возрастает интерес к героическому прошлому нашей страны, открываются новые страницы истории. В каждом уголке нашей необъятной Родины есть свои герои. Ценой огромных усилий и жертв они спасли нашу родную землю от фашистских захватчиков в годы Великой Отечественной войны. Много лет прошло с даты окончания войны, которая принесла столько горя. Почти в каждый дом заглянула беда, многие не пришли с фронта, пропали без вести прошли концентрационные лагеря. Трудно было людям оправиться от этих страшных последствий. Со временем боль утихла, но память все равно возвращала людей в то страшное время. Не принято было говорить, а тем более спрашивать, как «там» было. Настоящие ветераны не кичились наградами, не выставляли их напоказ. Люди просто знали – вот он человек, сын нашей Родины, который с честью защищал ее, чистое небо над головами.

Проблема исследования: Прошло много лет, и с каждым годом становится все меньше ветеранов, жизнь идет своим чередом... но очень бы хотелось, чтобы память осталась о тех временах, о людях, которые подарили нам мир. Мало изучена судьба многих ветеранов, особенно их боевой путь. Таким героем был и мой прадед. О судьбе его, фронтовых подвигах и боевых наградах нам практически ничего не известно. Когда-то в детстве дед рассказывал, что его отец побывал на войне, но как служил и где, такой информации у него не было. В преддверии праздника мы решили провести исследовательскую работу и восполнить пробелы о боевом пути прадеда - ветерана.

Исходя из этого, нами была определена тема исследования: «Мой прадед – участник Великой Отечественной войны. Демидов Василий Иванович».

Тема актуальна, потому что остается все меньше и меньше свидетелей, которые видели его, помнят и могут хоть что-то рассказать. С каждым годом все тоньше становятся ниточки, которые можно сплести в тот самый клубочек, чтобы узнать каким был прадед, как прошел свой трудный жизненный путь.

Цель исследования: изучить жизненный путь ветерана Великой Отечественной войны – Демидова Василия Ивановича, для сохранения связи между поколениями.

Гипотеза исследования: связь между поколениями в семье можно сохранить при условии знания своих корней, о боевом и жизненном пути ветерана-героя.

Задачи исследования:

1. Проанализировать различные виды источников информации по теме исследовательской работы.
2. Найти и обобщить биографические сведения о жизни Демидова В.И.
3. Собрать материал о ратных подвигах и наградах ветерана.
4. Оформить книгу-альбом.

Объект исследования: условия сохранения родственных связей.

Предмет исследования: мой прадедушка – герой Великой Отечественной войны.

Хронологические рамки: хронологические рамки исследования охватывают период со дня призвания на фронт Демидова В.И. до настоящего времени.

Территориальные рамки боевой и жизненный путь ветерана.

Использованы методы исторического исследования:

Проблемно-хронологический метод помог выстроить исторические события во хронологической последовательности.

Статистический метод позволяет оперировать данными из истории Великой Отечественной войны, передвижении фронтов и боевых действий, связанных с ними. Помогает в работе с архивами и поисковыми базами.

Практическая значимость исследовательской работы выражается в том, что связь поколений не должна прерываться. Не важно, сколько времени пройдет. Ее содержание и полученные результаты могут быть использованы при обобщении материала по истории семьи для поддержания семейных ценностей. Обработка материала позволит создать наглядный материал об истории боевого пути Демидова Василия Ивановича.

ГЛАВА 1. БОЕВОЙ ПУТЬ

Я родился уже после смерти моего прадеда – Демидова Василия Ивановича, но с самого детства знал, что есть в моей семье ветеран Великой Отечественной войны. (Приложение 1)

Дед рассказывал мне о нем и это были только светлые воспоминания. В нашей семье бережно храниться фото, где прадед с наградами на груди. Каждую весну, 9 мая я с гордостью несу его портрет в строю бессмертного полка. Но с возрастом мне стало недостаточно воспоминаний деда, я решил провести исследование и выяснить боевой и жизненный путь Василия Ивановича. Вот что удалось выяснить.

Демидов Василий Иванович родился 14 марта 1917 года в деревне Астафьево, Михневского района, Московской области. Получил 7 классов образования, был беспартийный и до войны судимости не имел. По документам в сентябре 1938 года (по некоторым документам в 1939г) был призван в армию на срочную службу Михневским РВК, Московской области. На момент призыва был женат на Демидовой Антониде Михайловне и скорее всего имел детей, что доподлинно не известно. Хотя по воспоминаниям сына, «отец вроде платил алименты».

По воспоминаниям Демидова Михаила Васильевича- сына (интервью от 19.02.2020г.): «Призвали его еще до войны, начал свою службу в звании красноармейца. Воевал в артиллерии, остался на сверхсрочную службу. Прошел Советско-финскую войну. Рассказывал, что был ездовым и таскал пушки конями».

В Отечественной войне с 1941 года, согласно наградному листу от 16.05.1945года.

Служил в, предположительно 38 (согласно свидетельству, из семейного архива), запасном артиллерийском полку, в учебном батальоне 55 Армии (зап учб55А), оттуда был направлен 14 октября 1941 года в Ленинградский военно-пересыльный пункт (ВПП).

Оттуда по распределению, в составе команды №835 попал в 42 СГАД – огневику. При изучении информации о 42 Армии Ленинградского фронта в ее составе не было такой дивизии, однако можно предположить, что служил он в 1 гаубичном артиллерийском полку. [1] (Приложение 2)

Затем был переброшен в 56 стрелковую дивизию (сд) 37 стрелкового полка (сп). В дивизии прослужил до 1943 года, это можно предположить, основываясь на документе – Акт «Вручения медали «За оборону Ленинграда» от 15.09.1943года. (Приложение 3)

«В соответствии с сп.2-3 Положения о медалях «За оборону Ленинграда», «За оборону Одессы», «За оборону Севастополя» и «За оборону Сталинграда» утвержденного Указом Президиума Верховного

Совета СССР от 22 декабря 1942г., мной командиром 37 стрелкового полка 56 стрелковой дивизии Квашниным И.Ф. от имени Президиума Верховного Совета СССР произведено вручение медалей «За оборону Ленинграда» ниже поименованным участникам обороны г. Ленинграда:

№ 37 Демидов Василий Иванович, красноармеец, пулеметчик.». [2]

Эти данные также подтверждает книга персонального учета № 21 от 07.10.1943, 42 Армия (Ленинградский фронт). [3] (Приложение 4)

Из воспоминаний Демидова Михаила Васильевича – сына (интервью от 19.02.2020г.): «Про Ленинград вспомнил только один раз на моей памяти. Есть фильм «Выборгская сторона». Так вот в той местности он воевал. Как рассказывал мой двоюродный брат Борис, отец приезжал домой в отпуск из Ленинграда, был очень худым и изможденным. Когда стали его спрашивать как дела на фронте, как служит, он сел и заплакал: «У вас тут кошки и собаки бегают, а там нет – съели давно уже всех». К сожалению, нет достоверных данных, почему он приезжал домой и в какое время это было.

Воспоминания подтверждает запись в свидетельстве об освобождении от воинской обязанности. Согласно ей, Демидов В.И. продолжил службу в 168 стрелковой дивизии (сд), 462 стрелкового полка (сп), которая в апреле-июне 1944 года как раз вела боевые действия в районе Выборга. (Приложение 4)

В результате исследования был установлен еще один интересный факт. В Книге памяти по Московской области том 25, есть вот такая информация:

«Демидов Василий Иванович, красноармеец, 1917 г. рождения, д. Астафьево, Михневского района Московской области. Призван Михневским РВК. Погиб в бою 7 июля 1942г. Похоронен: д. Заболотье Бельского района, Тверской области.» [4] (Приложение 6)

Заболотье — деревня в Бельском районе Тверской области. В годы Великой Отечественной войны в районе деревни велись боевые действия в 1941, 1942 и 1943 годах. Заболотье дважды была захвачена немцами (в октябре 1941 и летом 1942) и дважды (в январе 1942 и марте 1943) освобождалась Красной Армией. [5]

Согласно сайту, Память народа в деревне Заболотье сельского поселения Пригородное Тверской области есть большое воинское захоронение, на котором установлен памятник.

«На постаменте высотой 1,5 метра установлен памятник – советский воин в шинели с плащ-палаткой на плечах и в каске в полный рост. В правой руке держит автомат ППШ, в левая опущена. Памятник изготовлен из гипса по типовому проекту, окрашен светлой краской. За памятником по всему периметру захоронения расположен надмогильный холмик». [6]

Захоронения производились из д. Бушнары, д. Заболотье, д. Мехеево, д. Пушкири. в братской могиле захоронено 1297 человек, из которых опознано 1266 человек и только 5 похоронены как неизвестные. Первые захоронения были произведены в марте 1942 года, в мае-июне 1955 года было проведено массовое перезахоронение советских воинов из одиночных и братских могил,

расположенных на территории Заболотинского сельского Совета. Установлен памятник – фигура из гипса в 1955г. [7]

Также была составлена учетная карточка воинского захоронения, согласно которой в поименном списке захороненных есть Демидов Василий Иванович. [8] (Приложение 7)

Почему же так вышло, что Демидов В.И. оказался в числе погибших бойцов? Чтобы ответить на этот вопрос, нужно исследовать информацию о боях, проходивших в районе г.Белый, Тверской области. И после долгих поисков была найдена следующая информация:

«В июле 1942 года в районе города Белый проводилась операция «Зейдлиц». В советской исторической науке эта операция почти не упоминалась и не исследовалась, потому как исход ее был не удачным для советской армии. Итак, операция «Зейдлиц» - 2 – 23 июля 1942 год. В отечественной науке упоминается как «Оборонительная операция в районе города Белый» (Холм-Жирковская оборонительная операция). Была последней из серии операций по ликвидации вклинений, образовавшихся в результате наступления Красной Армии зимой 1941-1942 годов. (Ржевская операция в районе Ржевско-Вяземского выступа). [9]

В январе 1942г. начался новый этап советского наступления под названием «Рижско-Вяземская операция». Командование рассчитывало уничтожить основные силы группы армий «Центр» в районе Ржев-Вязьма-Юхнов-Гжатск. Первые дни успех сопутствовал советским войскам – удалось вклиниться в немецкие позиции, освободить ряд населенных пунктов. Немцы нанесли встречные удары. Советские войска, предпринявшие попытку окружить противника, сами оказались отрезанными от тыла. Немецкое командование оценивало численность находившихся в тылах группы армий «Центр» советских войск в 60000 человек. Такая крупная группировка, занимавшая плацдарм в непосредственной близости от основных коммуникаций – шоссе и железной дороги – не могла не вызывать беспокойства немецкого командования. Операция «Зейдлинц» началась рано утром 2 июля 1942года. 6 июля немецкие танки закрыли кольцо окружения, образовались две окруженные группировки. Полки были разделены не только расстоянием, но и «клиньями» прорвавшихся гитлеровцев. Пушки и минометы были бесполезны – не было снарядов и мин. [9]

Двигаясь к рубежам прорыва по плохим грунтовым дорогам (из-за прошедших дождей движение вне дорог стало невозможным) советские войска постоянно подвергались ударам немецкой авиации и несли большие потери. [10]

Из истории 119-ой стрелковой дивизии (переименована в 17-ю гвардейскую дивизию): «Это был один из самых кровопролитных боев – много солдат дивизии попало в плен. Оставшиеся в строю отчаянно отбивались. Особенно отличилась пулеметная рота, которая заняла стратегическую дорогу Белый-Пушкарки и два дня вела бой с немецкими танками. Лишь немецкие пикировщики выбили пулеметчиков с позиций.

Коммасар 17гсд А.С.Бураков, по рассказам других вышедших из окружения бойцов, описал судьбу медсанбата дивизии: «Не было продовольствия и медикаментов. Изнемогая от боли страдали раненные. К счастью, к месту расположения медсанбата вышел личный состав отдельной зенитной батареи во главе с капитаном Мелонишиным... он организовал выход не только своей батарее, работников медсанбата с тяжелоранеными, но и объединил другие отдельные группы солдат и офицеров, бродивших по лесу. За группой прорыва, ядро которой составили зенитчики, тяжелораненых несли специально выделенные для этого бойцы. Замыкала колонну группа прикрытия. Прорыв прошел сравнительно удачно, но многие погибли от пулеметно-минометного огня. Многие пропали без вести, либо попали в плен, прошли все ужасы Ржевских и других концлагерей и вернулись только после войны». [11]

В Бельском районе установлено порядка 27 памятников, в каждом из них похоронено примерно 1000-1200 человек. По этим данным можно предположить, что самые ожесточённые бои проходили именно там. Общие потери, по мнению Д.Гланца, составили около полумиллиона человек, по официальным же данным 215700 человек, из них безвозвратные потери 70400 человек. Каждые сутки войска фронтов теряли в среднем по 8295 человек, что составило наибольшие суточные потери в операциях второго и третьего периодов войны. [10]

Исследовав литературу о боях в районе деревни Заболотье и отследив боевой путь 56 стрелковой дивизии, можно сделать вывод, что Демидов В.И. принимал участие в проходивших там боях, где был сильно ранен и ошибочно попал в списки погибших. (Приложение 8)

Из воспоминаний Демидова Михаила Васильевича – сына (интервью от 19.02.2020г.): «Отец был ранен раз шесть или семь. Все тело было в шрамах, на запястье, теперь уже не помню на какой руке, точно был осколок. Иногда его можно было увидеть под кожей, такой с десяти рублевую монету, правда формы треугольной.»

И, возможно, именно после этого ранения он приезжал домой. Затем след ветерана обрывается и только в 1944 году появляется вновь.

Изучая архивы, мы нашли документ от 23.07.1946г. «Донесение послевоенного периода», которое было отправлено в Михневский РВК, Московской области, оттуда и был призван Демидов В.И. [12] (Приложение 9)

Из документа: «Демидов Василий Иванович, красноармеец, беспартийный, 1917г.рождения, (место рождения) Московской области, Михневского района, д. Астафьево, (призван) Михневский РВК, IX 1939г., нет связи VIII-1944, жена Демидова Антонида Михайловна, (место проживания) Московская область, Михневского района, совхоз Шугарово, пропал без вести 1944, п/б 10,44».

Был сделан телефонный запрос в военный комиссариат г. Ступино, Московской области (г. Ступино, ул. Фрунзе 30, тел.84966421468, начальник-Прокуда Виктор Владимирович).

«К сожалению, никакой информации о Демидовом В.И. не сохранилось. Архив несколько раз переносили, объединяли, дважды был пожар. Поименные книги сохранились только с 1923 по 1926 год рождения. Учетная карточка, если и заводилась после его возвращения с войны, тоже не сохранилась. Старожил, которые могли бы что-то прояснить – не осталось. Много времени прошло».

Почему и по каким причинам он попал в списки пропавших без вести, нет возможности выяснить.

Следующая ниточка – приказ подразделения №815/н от 16.05.1945г. [13]

«Наградной лист.

Демидов Василий Иванович, красноармеец, пулеметчик 275 Отдельной Армейской штрафной роты представляется к награде «Орден Славы III степени». В Отечественной войне с 1941г. Брянский, Центральный, 1-2 Белорусские фронты.

Краткое конкретное изложение личного боевого подвига или заслуг:

В штрафную роту прибыл 02.05.1945г. показал себя высоко дисциплинированным, исполнительным, инициативным, вполне добросовестным бойцом. В борьбе с немецко-фашистскими захватчиками проявил себя мужественным, стойким, отважным воином – достойным сыном нашей Родины. В боевой операции 07.05.1945г. при попытке противника прорваться через дер. Форхлянд на переправу к р. Эльбе, несмотря на то, что на деревню рвалось до 300 гитлеровцев, т. Демидов не дрогнул и открыл губительный пулеметный огонь по противнику, вынудив противника прекратить атаку, чем обеспечил успех боевой операции, проявив себя отважным воином т. Демидов в бою был ранен, в настоящее время находится на излечении в госпитале. Вполне заслуживает награждения Правительственной наградой Орденом «Слава III степени». Командир 275 оащр гл.капитан Каширин». (Приложение 10)

На уголке наградного листа написано «Кр.звезда», наградили Демидова В.И. орденом «Красной звезды», почему и по каким причинам – не известно.

Возникает справедливый вопрос – а как же он оказался в штрафной роте (275оащр, 5 сд (стрелковая дивизия) 3А)?

Из воспоминаний Демидова Михаила Васильевича – сына (интервью от 19.02.2020г.): «Побывал в штрафном батальоне. Назначили его сопровождать пленных, а это время ему пришла похоронка на последнего из родных, оставшихся в живых. В порыве чувств, он начал стрелять в пленных. Не могу сказать точно, много ли их было, расстрелял ли он их, а может просто ранил. Как бы я поступил в этой ситуации – не знаю, но то что сделано не вернешь».

«Последний раз отец был ранен 2 мая 1945г. попал в госпиталь, где провел около 6 месяцев. Ранен был в бедро, куда ему поставили имплантат.

Рассказывал, что операцию делал очень хороший хирург-немец, ногу вообще нужно было ампутировать, но благодаря тому хирургу, удалось ее сохранить. Часто внукам говорил, что у него собачья кость в ноге. На непогоду нога у него сильно болела, хотя он старался не подавать вида. Выписали его из госпиталя полуживого. Точно помню, что хранилась у нас дома справка из госпиталя, который находился в г. Ижевске. Выходила его местная бабка – пожалела».

В семейном архиве сохранилось Свидетельство о болезни №8.

Из документа: «Военно-врачебная комиссия части 66989 по распоряжению ПЭП [перевязочный этапный пункт] 3-й уд.арм освидетельствовала ...

Краткий анамнез: ранен 7 мая 1945г. пулей в левое бедро. Находился на излечении с 7 мая 1945г. по 28 августа 1945г. ХППГ (не разборчиво) ХППГ 5162 и ХППГ 5227. Объективные признаки болезни: ... активные и пассивные движения в левом тазобедренном и коленном суставах ограничены. Отмечается укорочение конечности на (не разборчиво) ходит с костылем. Название болезни (по (не разборчиво) неправильно сросшийся перелом в верхней трети лев.бедрa в результате пулев.ран с поврежд.кости. На основании статьи 50 графы I расписания болезней приказа НКО СССР 1942г. №336 признан: дан отпуск на два месяца с выездом к месту жительства переосвидетельствование на месте.

Утверждается с изменением: признан негодным к военной службе с оставлением на особом учете и переосвидетельствованием через шесть месяцев ст.43 и 66 гр.I прик НКО №336 42г.

Зам.пред.АВВК

При ПЭП 133

Майор м/с (далее неразборчиво)». (Приложение 11)

Здесь нужно внести некоторые пояснения.

Хирургический полевой подвижной госпиталь (ХППГ) — военно-медицинское лечебное учреждение действующей армии, предназначенное для оказания в полевых условиях раненым и больным квалифицированной хирургической помощи и их лечения; при усилении группами специализированной медпомощи использовался в качестве специализированного госпиталя. ХППГ был создан в декабре 1942 года при реорганизации полевых подвижных госпиталей. Госпиталь был рассчитан на 200 коек и имел в своем составе управление, два медицинских отделения и подразделения обслуживания. Наличие транспорта позволяло оперативно выдвигать госпиталь в заданный район, а имевшийся палаточный фонд позволял развертывать госпиталь в любых условиях местности. Общехирургический ХППГ предназначался для оказания медпомощи и лечения раненых с открытыми и закрытыми огнестрельными переломами костей конечностей, и повреждениями суставов (кроме переломов бедренной кости, повреждений тазобедренного и коленного суставов), повреждениями

мягких тканей, а также обожженных и больных, нуждающихся в квалифицированной хирургической помощи. [14]

Из воспоминаний Демидова Михаила Васильевича – сына (интервью от 19.02.2020г.): «Вообще за время войны у отца было шесть или семь наград. Мы ими в детстве играли. Не было тогда такого отношения к войне, как сейчас. Помню на одной надпись была – «Наше дело правое, победа будет за нами», больше всех он мне нравился».

Эти воспоминания натолкнули на дальнейший поиск информации. При изучении наград времен Великой Отечественной войны, было выяснено, что подобная надпись есть только на одной медали – «За победу над Германией в Великой отечественной войне 1941-1945гг», надпись гласит – наше дело правое, мы победим. В архиве ЦАМО удалось найти следующий документ: акт от 18.02.1946г. [15]

Из документа: «Акт вручения медалей «За победу над Германией в Великой отечественной войне 1941-1945гг»

7-18 февраля 1946 года мною, начальником Эвакогоспиталя №2869 Горьковской области капитаном медицинской службы Шариновой Раисой Львовной на основании указа Президиума Верховного Совета Союза ССР от 09 мая 1945г произведено вручение медалей «За победу над Германией в Великой отечественной войне 1941-1945гг» рядовому, сержантскому, офицерскому и вольнонаемному составу Красной Армии:

№ 76 Демидов Василий Иванович, красноармеец, раненный, номер удостоверения 0071448». (Приложение 12)

Эвакогоспиталь №2869 находился в Горьковской области, городе Ижевске, городской Семеновский округ. Находился там с июля 1941г. [16]

В результате исследования был найден перечень №28 частей и учреждений медицинской службы советской армии, со сроками вхождения их в состав действующей армии в годы Великой Отечественной войны 1941-1945гг. от 28 апреля 1961 года, в котором есть информация о ХППГ 5162 и ХППГ 5227, а также об ЭГ №2869. Таким образом, можно предположить, что ХППГ были объединены с ЭГ №2869, где и был представлен к награде Демидов В.И., так как госпиталь считался последним местом службы. [17]

Из воспоминаний Демидова Михаила Васильевича – сына (интервью от 19.02.2020г.): «Уже после войны вручили ему орден «Отечественной войны», по-моему, к 45-летию окончания Отечественной войны».

И снова мы обратились к архивам. В юбилейной картотеке архива ЦАМО есть документ, согласно которому Демидов Василий Иванович награжден орденом «Отечественной войны I степени» 23.12.1985. [18] (Приложение 13)

Из воспоминаний Демидова Михаила Васильевича – сына (интервью от 19.02.2020г.): «Награду отец получить не успел, хотя знал о том, что наградили. Орден уже мы получали после его смерти, правда не помню, как вручали и при каких обстоятельствах».

В семейном архиве бережно храниться Свидетельство об освобождении от воинской обязанности серия ГЖ №053398, выданное Олекминским РВК, Якутской АССР от 17 января 1956 года. Документ подтверждает, что Демидов В.И. по освидетельствованию признан негодным к несению воинской обязанности и в 1954 году снят с воинского учета. Также имеется запись от 12.04.1961г., согласно которой он прошел переосвидетельствование, признан негодным к военной службе и исключается с учета. Запись заверена Киренским Райвоенкоматом, майор Орлов. На одной из страниц имеется штамп, что выдано удостоверение участника войны, которое дает возможность с гордостью называть Демидова В.И. Ветераном Великой Отечественной войны! На страничке, где должны отмечаться правительственные награды есть запись – медаль «за победу над Германией» и «За взятие Берлина». В течении всего исследования ни где не встречалась и не была найдена информация о том, что он дошел до Берлина. (Приложение 14)

Из воспоминаний Демидова Михаила Васильевича – сына (интервью от 19.02.2020г.): «Про войну он практически ничего не рассказывал, говоря «лучше вам этого не знать!». Только раз в году, 9 мая, позволял себе рассказывать о войне, да и то не нам, а тем, кто прошел войну – ветеранам друзьям. 9 мая был для них Святым праздником! Сколько бы не прошло времени, это была большая рана. То, что он пережил там никогда его не отпускало. Наверное, поэтому и не рассказывал. Почему я так не много помню? Время было такое – не принято было говорить, а тем более спрашивать».

Таким образом, подводя итоги, можно сказать что Демидов Василий Иванович прошел славный боевой путь, большую часть которого так или иначе удалось восстановить. Но в его истории остается еще много темных пятен, которые, возможно когда-нибудь и удастся выяснить. Вот так закончился боевой путь славного человека, простого и не прихотливого в быту, всегда веселого и готового прийти на помощь. Но трудовой путь продолжался.

ГЛАВА 2. ЖИЗНЕННЫЙ ПУТЬ

Из воспоминаний Демидова Михаила Васильевича – сына (интервью от 19.02.2020г.): «После войны не знаю, как его путь складывался. Как попал на р.Лену, тоже не знаю. С мамой они познакомились на прииске Югоренок.

Югорёнок (якут. Югоренок) — посёлок городского типа в Усть-Майском улусе Якутии России. Административный центр и единственный населённый пункт городского поселения посёлок Югорёнок. Находится на реке Юдома. Речной транспортно-перевалочный узел. [19]

Маму звали Аграфена, по одним документам, Графина по другим. Не знаю, почему так вышло, видимо кто-то просто ошибочно записал. Там на прииске родились – сестра Людмила, я- Михаил. Потом родители жили в Тикси, в 1953 году пошли в навигацию на деревянной барже – ДТ 4595. Рассказывали, как зимовали в районе Верхне-Виллюйска, баржу поставили на отстой в зиму. Домов не было, построили землянку, там родился брат – Алексей. Отец был шкипером, раньше как было, где ставят баржу на зимовку, там и жили, вроде как охраняли. Потом родители снимали квартиру в Никольске, там родилась сестра Наталья. В мае 1960 года родителям дали квартиру в поселке Бубновка по улице Ленина 19. Уже в Бубновке родились младшие братья - Саша и Толя.

Отец до самой пенсии ходил в навигацию, примерно до 1980года.

Об отце я вспоминаю с благодарностью. Он многому меня научил, везде брал с собой: и на рыбалку и просто костер пожечь. Точно знаю, готов был за нас жизнь отдать. Однажды спас меня, я тогда учился примерно в 4 классе. Я упал в воду с баркаса, так он меня вытащил и откачал. Очень хорошо помню деревянную баржу, хоть и были маленькие, как поднимал слани, а мы помогали чистить. С ним проплыл всю Лену, по Витиму, Виллюю – почти до самого Мирного. Отец очень любил своих внуков, которых к тому времени было уже много».

В семейном архиве хранится фото, на котором запечатлен Демидов В.И. На груди красуются ордена и медали. Что за медали, ответить никто не смог. Мы снова обратились к архивам, но о трудовой деятельности, к сожалению, ни чего нет. Тогда сопоставив награды по фотографии пришли к выводам: на груди есть не только военные награды. Справа почетно красуется орден «Золотая звезда», слева верхний ряд (справа налево) – медаль «За отличие в воинской службе», медаль «50 лет Вооруженных сил», медаль «За воинскую доблесть (за доблестный труд)», медаль «Ветеран труда»; слева нижний ряд (справа налево) – медаль «Тридцать лет Победы в

Великой Отечественной войне», медаль «Двадцать лет Победы в Великой Отечественной войне», медаль «60 лет Вооруженных сил». (Приложение 15)

Изучив архивы в местных библиотеке и музее, нашли его фото на стенде, как блокадника. Еще он упоминается в некоторых документах – «На защите Ленинграда. Воинам-киренчанам посвящается». На 31 странице упоминается только его ФИО, как защитника Ленинграда. Также в Книге Памяти есть запись №1275 и краткая запись о нем.

У односельчан Василий Иванович пользовался авторитетом и уважением. По характеру был человеком доброжелательным, гостеприимным, с большим жизненным опытом. Умер 19.01.1986 года. По воспоминаниям старожилов, похороны были с почестями. Проститься пришли односельчане, друзья, ветераны... Несли награды на красных подушечках, были представители и из военкомата... Его именем назван один из внуков. Вот так закончился жизненный путь славного человека и скромного героя Великой отечественной войны. Похоронен на сельском кладбище в поселке Бубновка.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Великая Отечественная война явилась страшным событием истории XX века. Эта кровавая схватка унесла миллионы человеческих жизней. Она закалила многих, но вместе с искалечила судьбы людей, круто изменила их жизнь. До сих пор многие из судеб остаются неизвестными: пропавшие без вести, ошибки в документах... мы постарались выяснить как сложилась одна из них.

Наша исследовательская работа посвящена ветерану – Демидову Василию Ивановичу, человеку с интересной судьбой, прошедшему славный боевой путь и достойно прожившему жизнь.

Сложность и уникальность нашей работы заключается в ценности собранных материалов: фотографий, документов, воспоминаний с описанием событий на фронтах Великой Отечественной войны. Хотя и осталось еще много белых пятен, но составить общую картину нам все же удалось.

В результате сбора и анализа информации нам удалось узнать о жизни Василия Ивановича, выявить военные пути, которыми он прошел и историю боевых наград. На основании найденного материала мы оформили книгу-брошюру, чтобы поделиться ею со всеми родственниками и сохранить связь между поколениями. Внуки и правнуки должны знать и гордиться!

Мы считаем, что достигли поставленной цели, решив все поставленные задачи. Гипотеза подтвердилась.

В ходе исследовательской работы пришло осознание того, что сейчас мне столько же лет, сколько было моему прадеду, когда его призвали в армию. Сохранилось фото, где он еще в буденовке – молодой, красивый, мечтающий о будущем... Его историю нельзя забывать, ведь это он, простой пулеметчик, защищал наше будущее. Как и тысячи других он встал на защиту нашей Родины не жалея себя.

Я отношусь с большим уважением к таким людям, очень горжусь тем, что у меня есть такой прадед. Эти люди, защищавшие и воевавшие за мирное небо над головой, дали нам жизнь.

ИСТОЧНИКИ

1. Архив ЦАМО, №фонда исторической информации 8519, № описи исторической информации 34920с, № дела 1. Название документа – именной список команды №835. Точка доступа: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_vpp1993069334/
2. Акт «Вручения медали «За оборону Ленинграда» от 15.09.1943года. Архив ЦАМО, фонд 397, опись 9272, единица хранения №84, номер записи 1530435816, точка доступа: <http://podvignaroda.ru/?#id=1530435816&tab=navDetailDocument>
3. Архив ЦАМО, фонд 397, опись 9272, единица хранения 110, номер записи 1530543836, точка доступа: <http://podvignaroda.ru/?#id=1530543836&tab=navDetailDocument>.
4. Обобщенный компьютерный банк данных Министерства обороны РФ (ОБД «Мемориал». Информация из Книги Памяти: ID 402303302. Точка доступа: <https://obd-memorial.ru/html/info.htm?id=402303302>).
5. Деревня Заболотье. Точка доступа: [https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%B0%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%82%D1%8C%D0%B5_\(%D0%B1%D1%8B%D0%B2%D1%88%D0%B8%D0%B9_%D0%97%D0%B0%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%81%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%BE%D0%BA%D1%80%D1%83%D0%B3,_%D0%91%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD\)\)](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D0%B0%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%82%D1%8C%D0%B5_(%D0%B1%D1%8B%D0%B2%D1%88%D0%B8%D0%B9_%D0%97%D0%B0%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%82%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%81%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D0%BE%D0%BA%D1%80%D1%83%D0%B3,_%D0%91%D0%B5%D0%BB%D1%8C%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9_%D1%80%D0%B0%D0%B9%D0%BE%D0%BD)))
6. Памятники и обелиски. Захоронения в Бельском районе. Точка доступа: <http://voina-bely.narod.ru/selo.htm#%D0%97%D0%B0%D0%B1%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%82%D1%8C%D0%B5>
7. Форум. Точка доступа: <http://www.sgvavia.ru/forum/460-9454-1>
8. Учетная карточка воинского захоронения. Точка доступа: <https://pamyat-naroda.ru/memorial/burial.php?id=33069717>
9. Операция «Зейдлиц». Точка доступа: [https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%8F_%C2%AB%D0%97%D0%B5%D0%B9%D0%B4%D0%BB%D0%B8%D1%86%C2%BB\)](https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%8F_%C2%AB%D0%97%D0%B5%D0%B9%D0%B4%D0%BB%D0%B8%D1%86%C2%BB))
10. Стратегическая оборона. 1941-1942гг. Тяжелые месяцы 42-го. Точка доступа: http://pobeda.krskstate.ru/oborona/part2_12

11. Операция «Зейдлиц». Точка доступа:
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D0%BF%D0%B5%D1%80%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%8F_%C2%AB%D0%97%D0%B5%D0%B9%D0%B4%D0%BB%D0%B8%D1%86%C2%BB
12. Донесение послевоенного периода, №65545, архив ЦАМО, номер фонда исторической информации 58, номер описи исторической информации 18004, номер дела 265. Точка доступа: https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial_chelovek_dopolnitelnoe_donesenie57171293/
13. Архив ЦАМО, фонд 33, опись 687572, единица хранения 1271, номер записи 36939014. Точка доступа: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek_nagrazhdenie36939031/?backurl=%2Fheroes%2F%3Fadv_search%3Dy%26last_name%3D%D0%94%D0%B5%D0%BC%D0%B8%D0%B4%D0%BE%D0%B2%20%26first_name%3D%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B9%26middle_name%3D%D0%98%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87%26date_birth%3D1917%26group%3Dall%26types%3Dpamyat_commander%3Anagrady_nagrad_doc%3Anagrady_uchet_kartoteka%3Anagrady_ubilein_kartoteka%3Apotery_doneseniya_o_poteryah%3Apotery_gospitali%3Apotery_utochenie_poter%3Apotery_spiski_zahoroneniy%3Apotery_voenноплен%3Apotery_iskluchenie_iz_spiskov%3Apotery_kartoteki%3Apotery_vpp%26page%3D1
14. Хирургический полевой подвижной госпиталь (ХППГ). Точка доступа: https://xn--90aw5c.xn--c1avg/index.php/%D0%A5%D0%98%D0%A0%D0%A3%D0%A0%D0%93%D0%98%D0%A7%D0%95%D0%A1%D0%9A%D0%98%D0%99_%D0%9F%D0%9E%D0%9B%D0%95%D0%92%D0%9E%D0%99_%D0%9F%D0%9E%D0%94%D0%92%D0%98%D0%96%D0%9D%D0%9E%D0%99_%D0%93%D0%9E%D0%A1%D0%9F%D0%98%D0%A2%D0%90%D0%9B%D0%AC
15. Акт от 18.02.1946г., издан ЭГ 2869, архив ЦАМО, фонд 52269, опись 18158, единица хранения 26, номер записи 1536319706. Точка доступа: <http://podvignaroda.ru/?#id=1536319706&tab=navDetailDocument>
16. Нижегородская народная книга памяти. Точка доступа: <http://nn-kp.ru/?id=297>
17. Перечень №28 частей и учреждений медицинской службы советской армии, со сроками вхождения их в состав действующей армии в годы Великой Отечественной войны 1941-1945гг. от 28 апреля 1961 года. Точка доступа: http://www.teatrskazka.com/Raznoe/Perechni_voisk/Perechen_28.html
18. Юбилейная картотека награждений, архив ЦАМО, расположение документа: шкаф 14, ящик 12; номер документа 191, автор документа

Министр обороны СССР. Точка доступа: https://pamyat-naroda.ru/heroes/podvig-chelovek_yubileinaya_kartoteka1514686787/

19.Поселок Югоренок. Точка доступа:

<https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AE%D0%B3%D0%BE%D1%80%D1%91%D0%BD%D0%BE%D0%BA#%D0%9D%D0%B0%D1%81%D0%B5%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B5>